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Новый облик, комфортная жизнь 
и рабочие места
Глава Ирбита Николай Юдин – о том, как подготовка к 400-летию изменит город

– До 400-летия Ирбита оста-
лось по историческим меркам 
всего ничего – семь лет. Расскажи-
те, как идет подготовка к юби-
лею?

– План по повышению по-
казателей социально-экономи-
ческого развития и подготовки 
к 400-летию Ирбита утвержден 
губернатором региона Евгени-
ем Владимировичем Куйваше-
вым 26 сентября прошлого года. 
Это очень объемный документ. 
Он затрагивает практически все 
сферы: ЖКХ, дороги, образова-
ние, объекты культурного насле-
дия. Это план на 8 лет. Наверное, 
ни один муниципалитет не начи-
нал на уровне области готовиться 
за 8 лет до юбилея. Ближе к этой 
знаменательной дате есть меро-
приятия, посвященные непосред-
ственно празднованию: концерт-
ная программа, сувениры, вы-
пуск юбилейных книг. Но это уже 
на отдаленный период. А основ-
ные системообразующие инфра-
структурные изменения должны 
произойти уже в ближайшее вре-
мя. В том числе это строительство 
новых дорог, очистных сооруже-
ний, второй ветки водовода, жи-
лья, развитие загородного лагеря 
«Салют».

– Сколько средств уже полу-
чил Ирбит на реализацию этого 
плана? Сколько еще получит?

– По этому плану инвестиции 
до 2031 года должны составить 
почти 18 миллиардов рублей. 
Подготовку мы уже начали. На се-
годняшний день бюджет Ирбита 
составляет 4 миллиарда 631 мил-
лион рублей. Это не с нуля все на-
чинается. Благодаря поддержке 
губернатора идет системная еже-
годная работа. 

– Какие работы по благо-
устройству и строительству за-
планированы на ближайшие 
семь лет?

– По благоустройству планы у 
нас большие. Например, нам не-
обходимо начать берегоукрепле-
ние реки Ирбит в районе Пассажа. 
В дальнейшем там построим на-
бережную. Будет построено новое 
здание Музея мотоциклов – уни-
кального музея, единственного в 
России.

Мы активно строим жилье. 
Идет улучшение жилищных ус-
ловий ирбитчан, предоставляет-
ся служебное жилье врачам, педа-
гогам. У нас острейшая нехватка 
врачей, Ирбитская больница, по 
сути, является межмуниципаль-
ной. Она обеспечена передовой 
техникой, но, к сожалению, неко-
му работать с ней. У нас нехватка 
учителей, порядка 60 человек, по-
этому жилье также предоставля-
ем педагогам. В ближайшее время 
в микрорайоне Комсомольский 
появятся пять шестиэтажных до-
мов, которые позволят нам лик-
видировать очереди на улучше-
ние жилищных условий. Первый 
многоквартирник – двухподъезд-

ный жилой дом – планируем по-
строить до конца текущего года: 
35 квартир в нем будут предостав-
лены жильцам аварийных домов, 
9 – врачам, 9 – педагогам.

Понятно, что там потребуется 
и своя социальная инфраструкту-
ра. Сейчас в этом микрорайоне за-
вершаем строительство детского 
сада на 270 мест. Планируем и но-
вую школу на 550 мест. 

Также к 1 декабря мы должны 
завершить крупнейший логисти-
ческий проект – строительство 
транзитной дороги для крупно-
габаритного и большегрузно-
го транспорта через территорию 
бывшего Ирбитского мотоци-
клетного завода. У нас специфи-
ка такая, что мы являемся тран-
зитным городом между Тюменью 
и Екатеринбургом, большегрузы 
передвигаются по центральным 
улицам, тем самым разрушая на-
шу дорожную сеть. Евгений Вла-
димирович поддержал этот про-
ект. Когда эту дорогу построим, 
прилегающие пустующие зе-
мельные участки мы обеспечим 
инженерной инфраструктурой 
и будем их предоставлять для от-
крытия новых производств. Ин-
терес от инвесторов уже есть.

Стоит задача завершить ра-

боту по формированию истори-
ческого центра. На месте бывше-
го кинотеатра «Победа» появят-
ся сквер и фонтанный комплекс, 
символизирующий Великий чай-
ный путь. Он состоит из несколь-
ких фонтанов, каждый из кото-
рых – это город, начиная от Кяхты 
и заканчивая Санкт-Петербургом. 
Театр (старейший театр на всем 
Урале!) и Пассаж мы откроем че-
рез два года.

– Как идет подготовка к Ир-
битской ярмарке? Ожидаются 
ли какие-то новшества в этом го-
ду?

– Мы в этом году не ставим за-
дачу открыть много новых на-
правлений или поставить рекорд 
по количеству гостей. Програм-
ма сформирована на основе про-
шлогодней ярмарки. Все площад-
ки будут работать. В этом году бу-
дем уделять особое внимание ка-
честву проведения. Завершим ра-
боту по брендированию, оформ-
лению торговых точек в едином 
стиле, отработаем вопросы, свя-
занные с предоставлением торго-
вых мест, онлайн-оплатой.

9 августа, в день открытия яр-
марки, включим архитектурную 
подсветку на Пассаже, будет теа-

трализованное представление. 
Также из нового – в этом году мы 
приобретаем на Ирбитском за-
воде два мотоцикла и будем про-
водить туристические экскур-
сии для гостей на мотоциклах. По 
фестивалю ландшафтного теа-
тра тоже отработаем, чтобы к нам 
приехали более известные кол-
лективы, поработаем над геогра-
фией.

Будет специализированный 
поезд от Екатеринбурга до Ирби-
та и обратно. И поработаем более 
серьезно над рекламой ярмарки 
в Тюмени. Мы равноудалены как 
от Екатеринбурга, так и от Тюме-
ни, поэтому с сибирского направ-
ления также ждем гостей.

– Вскоре начнется разработка 
мастер-плана Ирбита. Что он бу-
дет из себя представлять?

– В плане подготовки к 400-ле-
тию огромное количество на-
правлений. И чтобы они все меж-
ду собой были скоррелированы, 
дополняли друг друга, мы долж-
ны понимать конечную цель. Для 
этого мастер-план и существует, 
здесь нет никакого ноу-хау. Такой 
план есть в Тобольске, к приме-
ру, с которым у нас заключено со-
глашение о сотрудничестве в сфе-

ре культуры и образования. Их 
план разрабатывался почти два 
года. Там и брендирование города, 
плюсы-минусы в инфраструкту-
ре, в логистике, привлечение ту-
ристов. Это очень объемный до-
кумент. Его разработает москов-
ская компания, это будет недеше-
во, а оплатит один из социальных 
парт неров Ирбита.

– Основная цель мастер-пла-
на – повысить туристический по-
тенциал Ирбита?

Не только. Повысить инвести-
ционную привлекательность го-
рода в целом. Конечная цель – сде-
лать город комфортным для про-
живания и количество жителей 
вернуть к советским временам, 
когда в Ирбите проживали более 
50 тысяч человек. А для того что-
бы люди вернулись сюда или пе-
реехал кто-то новый, нам необ-
ходимо создавать новые рабочие 
места. Работа должна людей удер-
живать. Фонтаны и развлечения 
людей сюда не вернут. Социаль-
ный пакет, конечно, должен быть: 
ледовая арена, бассейн, школы, 
детские сады, безопасность на 
улицах, благоустроенные обще-
ственные и дворовые простран-
ства. Но определяющий фактор – 
это все-таки работа.

– Какие сферы жизни ирбит-
чан сильнее всего изменятся в хо-
де подготовки к 400-летию горо-
да?

Цель – сделать так, чтобы 
здесь было жить комфортно, 
уютно и гордо. Комфортное жи-
лье, возможность сходить в театр, 
безопасно вечером прогулять-
ся, хорошее качество образова-
ния, школьного и дошкольного. 
Все это идет в комплексе. Долж-
на быть чистая вода, должно быть 
тепло, светло. И когда этих вещей 
ты уже не замечаешь, а они есть, 
можно сказать, что цель достиг-
нута.

Беседовал 
Максим НАЧИНОВ

Николай Юдин показывает, как будет проходить новая транзитная дорога для крупногабаритного транспорта
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Пассаж, один из символов Ирбита, откроется после реставрации в 2026 году


